Empoderamiento Económico de las Mujeres Indígenas de Alta Verapaz

Resumen Ejecutivo

El presente informe corresponde a la evaluación externa del proyecto "Empoderamiento Económico de las Mujeres Indígenas de Alta Verapaz", ejecutado por la Asociación CONI con el financiamiento de la Embajada de Canadá y el Programa Mundial de Alimentos. El proyecto se implementó entre 2023 y 2024 en 16 comunidades de los municipios de Raxruhá y Fray Bartolomé de las Casas, en el departamento de Alta Verapaz. Tuvo como objetivo fortalecer las capacidades económicas, productivas y sociales de mujeres indígenas, a través de acciones integradas en cinco áreas clave: ahorro y crédito, emprendimientos, salud y nutrición, activos productivos y liderazgo.

La evaluación externa abordó los cinco criterios establecidos en los términos de referencia: pertinencia, eficiencia, eficacia, impacto y sostenibilidad, y presenta los hallazgos y conclusiones más relevantes.

Pertinencia

El proyecto fue altamente pertinente, al responder a las necesidades estructurales de las comunidades indígenas rurales, caracterizadas por baja alfabetización, limitada participación laboral femenina (37.2% frente a 81.3% masculina) y escasas oportunidades económicas. Las estrategias implementadas fueron cultural y contextualmente adecuadas, facilitando la apropiación por parte de las beneficiarias. Las acciones y objetivos se alinearon con las prioridades locales y las políticas nacionales, incorporando componentes fundamentales para el desarrollo integral de las mujeres.

Eficiencia

La ejecución del proyecto alcanzó una eficiencia del 98%, evidenciada en el cumplimiento de la mayoría de las actividades planificadas. Se desarrollaron capacitaciones técnicas, emprendimientos con capital semilla, formación en nutrición y liderazgo, comisiones de empoderamiento, campañas de sensibilización y promoción de derechos. Los recursos financieros fueron manejados de forma transparente, con una adecuada optimización del tiempo y una activa participación comunitaria.

Eficacia

El proyecto alcanzó plenamente sus objetivos. Se fortalecieron 46 emprendimientos agropecuarios y otros modelos productivos sostenibles, y más de 70 grupos de ahorro y crédito fueron capacitados y están en funcionamiento. Las beneficiarias adquirieron conocimientos y habilidades en liderazgo, salud, nutrición, higiene, uso del agua, y derechos, lo que les permitió replicar estos saberes en sus hogares y comunidades. Los avances fueron tangibles en las prácticas económicas, organizativas y de bienestar familiar.

Impacto

El proyecto generó un impacto positivo en la vida de las mujeres, promoviendo su independencia económica, fortaleciendo la autoestima y favoreciendo su liderazgo en espacios comunitarios. Las participantes toman decisiones sobre el uso de recursos, participan activamente en espacios públicos y son reconocidas como agentes de cambio. También se observaron mejoras en la percepción de género y en la seguridad alimentaria familiar.

Sostenibilidad

El proyecto presenta avances significativos hacia la sostenibilidad, aunque también enfrenta desafíos. El 50% de los grupos manifestó estar preparado para continuar sin apoyo institucional, gracias a los conocimientos y recursos recibidos. Sin embargo, el otro 50% expresó inseguridades, derivadas de la deserción de integrantes o debilidades en la cohesión grupal. Las comisiones de empoderamiento y las redes locales constituyen una base sólida, y el empoderamiento alcanzado representa un fundamento clave para la sostenibilidad, siempre que se refuerce con seguimiento técnico continuo.

Consultor evaluador principal: Lic. Birkat Van Engelen Licenciado en Administración de empresas

Colegiado activo: 20,627